

Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África

Dra. Alicia Girón González
Coordinadora ~ desde mayo de 2017

La Memoria del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA), entidad adscrita a la Coordinación de Humanidades, describe a continuación los logros alcanzados durante el 2018. Desde su creación, el 2 de mayo de 2017 por acuerdo del rector Enrique Graue, se establecieron cuatro ejes fundamentales bajo los cuales opera el Programa: docencia, investigación, difusión y vinculación con la sociedad para cumplir con la misión primigenia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Por medio de diversos tipos de actividades sustentadas en los pilares previamente mencionados, el PUEAA ostenta como meta principal posicionar a la UNAM como referente en los estudios de Asia y África, tanto a nivel nacional como internacional. Para lograr este objetivo, el equipo del PUEAA, apoyado por el Comité Directivo, el Comité Asesor y el Grupo Académico de Trabajo, ha fijado un plan de acción basado en la participación de académicos de la UNAM y de otras instituciones de educación superior mexicanas y extranjeras.

Desde su creación, el PUEAA se constituye como un espacio en el que confluyen autoridades universitarias, docentes, investigadores, académicos y estudiantes que coadyuvan en la tarea de sensibilizar sobre la importancia de los estudios sobre Asia y África desde las ciencias sociales y las humanidades en México. Por lo tanto, se destaca como uno de sus logros principales el amplio número de personas inscritas a las actividades académicas de difusión y divulgación que organiza el Programa.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

El PUEAA publicó en 2018 lo siguiente:

Libros coordinados

- *Financiarización y ciclo económico entre Asia y África*. Alicia Girón y Eugenia Correa (coord.). Coordinación de Humanidades y Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África, pp. 238.

Publicaciones en revistas indizadas

- Ramírez Garrido, Y. A. (2018). Reseña: “Japón y sus alternativas de desarrollo económico hacia el futuro”. En *PORTES, Revista Mexicana de Estudios sobre la Cuenca del Pacífico*, 12(24), 183-186.

- Vélez Martínez, D. M. (2018). Reseña: “Reorganización financiera en Asia y América Latina en el periodo de postcrisis”. En *PORTES, Revista Mexicana de Estudios sobre la Cuenca del Pacífico*, 12(23), 179-184.
- Cruz Reyes, V. (2018). Reseña: “Historia, sociedad y política en India contemporánea. Miradas interdisciplinarias”. En *México y la Cuenca del Pacífico*, 7(21), 177 – 180.
- Girón A., De la Vega Shiota V., Vélez, D. (2018) “Inclusión financiera y perspectiva de género: Economías miembro de APEC” 7:21 (pp. 27-51). En *México y la Cuenca del Pacífico*. Vol. 7, núm. 21 / septiembre-diciembre de 2018.

Publicaciones Internacionales

- Girón, A. (2018) “Is China Living a Minsky Moment? Between the ‘Lender of Last Resort’ and the Chinese Shadow Financial System” 52:2 (pp. 445-454). En *Journal of Economic Issues* Vol. LII No. 2, junio 2018

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Con el objetivo de expandir y profundizar las relaciones existentes entre las instituciones de educación superior (IES), nacionales y extranjeras con la UNAM, así como para promover el intercambio de conocimiento entre las diversas entidades universitarias, durante 2018 se realizaron 23 actividades de vinculación, cooperación y colaboración que incluyeron la salida al extranjero de cinco integrantes del PUEAA hacia universidades o eventos realizados fuera de México, 16 salidas de académicos del PUEAA a universidades o eventos nacionales, la recepción de 11 académicos de las IES estatales dentro de la UNAM y la recepción de 21 académicos extranjeros dentro de la misma.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

De enero a diciembre de 2018 se llevaron a cabo 53 actividades académicas, organizadas por el PUEAA: 14 mesas redondas, 12 conferencias, ocho presentaciones de libros, siete jornadas, dos diplomados, dos seminarios internacionales, una rueda de prensa, un curso, un ciclo de cine-debate, un coloquio, una entrega de reconocimientos, un foro especial, un simposio internacional y un encuentro. En conjunto, dichas actividades lograron una asistencia de 3 mil 811 personas.

- Conferencia “130 años de Relaciones Diplomáticas entre México y Japón”.- El día 20 de febrero, en el marco de la conmemoración de los 130 años de la firma del Acuerdo de Amistad, Comercio y Navegación México-Japón, se realizó la conferencia “130 años de Relaciones Diplomáticas entre México y Japón” que contó con la presencia del embajador del Japón en México, Yasushi Takase, y distinguidos expertos como Carlos Uscanga, Martha Singer y Koichiro Yaginuma de la Universidad de Kanda, Japón.
- Mesa redonda Mujeres y Empoderamiento.- Esta mesa se llevó a cabo el 22 de febrero, con el objetivo de crear un diálogo entre académicas e intelectuales para abordar temas sobre el combate a la violencia, mujeres en contextos migrantes, madres solteras, política y medios, mujeres en el ámbito empresarial, tecnología y empoderamiento; todo desde una perspectiva inter y multidisciplinaria y aterrizado a los países de Asia y África.

- *Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería.*- Del 22 febrero al 1 de marzo, en el marco de la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería, el PUEAA tuvo participación con las conferencias: “Similitudes y divergencias entre México y China: estructuras arquitectónicas prehispánicas”, “Influencia de África en el desarrollo de Europa y América”, “El Este de Asia frente a la postglobalización neoproteccionista de Trump” y “Palestina a 100 años de la Declaración Balfour y 50 años de la ocupación militar israelí”. Asimismo, se presentaron los libros *Del Atlántico al Pacífico. Hacia un nuevo orden mundial y Japón y sus alternativas de desarrollo hacia el futuro*.
- *XV Congreso Nacional ALADAA.*- Del 14 al 16 de marzo de 2018, en el XV Congreso Nacional de ALADAA México el PUEAA participó activamente en las mesas: 7. “Asia del Este y México: el papel del Estado, economía y la diplomacia pública”, con la participación de Vania De la Vega Shiota, Héctor Zavala, Juan Felipe López Aymes, Alma Cervantes y José Luis Maya como moderador. También en la mesa 9. “Presentación de libros de la Colección Universitaria de Estudios Asiáticos”, con la participación de Alicia Girón como moderadora; la mesa 11. “Comercio e inversión en Asia Pacífico en el nuevo contexto global” y la mesa 13. “Economía financiera en África: desafíos y tendencias regionales y globales”, con la participación de Vania De la Vega Shiota y Alicia Girón.
- *III Jornada de Cultura Coreana.*- Del viernes 16 de marzo al 16 de noviembre se llevó a cabo la III Jornada de Cultura Coreana en la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT) y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, con actividades como el taller de cocina coreana JapChae, de caligrafía de Hangu, una exposición de música tradicional de Corea: Samulnori y una serie de conferencias sobre la coyuntura actual en la península. El 3 de abril tuvieron lugar las conferencias, las cuales abordaron temas como: ¿Qué otorga cohesión e identidad al pueblo coreano?; la península coreana y sus movilidades humanas; mediaciones materiales y simbólicas de la cultura; y diplomacia pública y construcción de la imagen internacional de ambas naciones. De igual manera, al finalizar se contó con una demostración gastronómica expuesta por la Embajada de la República de Corea en México.
- *17ª semana académica de la Facultad de Contaduría y Administración.*- Los días 12 y 13 de abril el PUEAA participó en la 17ª semana académica de la Facultad de Contaduría y Administración con las ponencias “¿Cómo crear un entorno de mejora continua en la organización? Metodología de Yakult Puebla: Ki Wo Tsukau, ‘Preocuparse por’”, la cual fue impartida por Alejandro Kasuga Sakai de Yakult México, mismo que explicó cómo implementó el modelo de venta de Yakult de Japón a México y los retos y beneficios que conllevó hacerlo. De igual manera, tuvo lugar la conferencia “México: puerta de entrada para empresas asiáticas a la región de América Latina, el caso de Nascent-Health”, la cual fue impartida por Mónica Guzmán y habló de la experiencia de su empresa en China con enseñanzas y retos a afrontar.
- *Conferencia “África: Retos de Seguridad”.*- Se llevó a cabo el 19 de abril, junto con la Cátedra Extraordinaria Fernando Solana Morales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, en la Sala Fernando Benítez. En dicha conferencia, impartida

por el embajador Francisco Correa, Beatriz Escobar, José Luis Gázquez, Jorge Tenorio y Adriana Franco, se abordaron los principales conflictos en África y sus retos en torno a la seguridad nacional e internacional.

- *Mesa redonda Voces y Caligrafía Japonesa.*- El 23 de abril, en el marco de la celebración de los 130 años de relaciones diplomáticas entre México y Japón, la coordinadora, Alicia Girón, y la secretaria Académica, Vania De la Vega Shiota, tuvieron participación en la mesa redonda Voces y Caligrafía Japonesa, impartida en la Sala de Consulta de la Biblioteca Central.
- *Presentación del libro Retornos del discurso del “indio” (para Mahmud Darwish).*- El 7 de mayo se realizó la presentación del libro *Retornos del Discurso del “indio” (para Mahmud Darwish)* en la Casa de las Humanidades, el cual alberga el poema original en árabe, una traducción colectiva al español de México realizada en la UNAM y las traducciones al mazateco, chinanteco, mixe, zapoteco del Istmo y maya yucateco.
- *Día de África en la UNAM.*- El 21 de mayo se realizó el Día de África en la UNAM: “Integración Regional en África: Zona Continental de Libre Comercio”, en el marco de la celebración de la semana de África en México, con la participación de embajadores de África en México que abordaron temas de actualidad para el continente africano. El objetivo principal fue acercar a los jóvenes estudiantes de la UNAM y de otras instituciones al estudio y entendimiento del continente africano.
- *Jornadas Internacionales de Estudios sobre la India.*- Tuvieron lugar del 23 al 25 de mayo. Su objetivo fue estudiar a la India contemporánea y sus dinámicas actuales e históricas. Se realizaron en conjunto con el Instituto de Investigaciones Filológicas, estuvieron conformadas por diversas actividades, como conferencias, paneles, mesas de discusión, presentaciones de libros, además de la conferencia magistral de apertura impartida por Sunil Khilnani de King’s College, Londres, y un evento artístico de demostración de danzas clásicas de la India para la clausura: *Bharatanatyam*.
- *Conferencia “La nueva era de China y su impacto global”.*- El 29 de mayo Gladys Hernández, del Centro de Investigación de Economía Mundial (CIEM), Cuba, llevó a cabo esta conferencia en el Instituto de Investigaciones Económicas, en la que compartió sus conocimientos y experiencias sobre el tema con los participantes del evento, abordando el nuevo papel que ha desarrollado China en épocas actuales como un actor que ha logrado posicionarse acertadamente en el contexto mundial.
- *Seminario Internacional de Filosofía Japonesa.*- El Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África, junto con la Coordinación de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras, organizaron entre el 25 y 28 de junio el Seminario de Filosofía Japonesa bajo la coordinación de Rebeca Maldonado, coordinadora del Colegio de Filosofía, con sede en el Aula Magna de la Facultad de Filosofía y Letras. A lo largo del Seminario se abordaron temas que abarcaron cuestiones importantes como la Ecofilosofía, la filosofía japonesa para la enseñanza de la ecología, la filosofía y los desastres naturales, el budismo y los terremotos y la rehabilitación del sentido común: estar en la naturaleza, estar en confrontación con la natura-

leza y ser la naturaleza. Todos ellos dotados de la espiritualidad y de las raíces del pensamiento más profundo del Japón que los ponentes fueron capaces de compartir con los oyentes.

- *Japón y México: Prevención y reconstrucción frente a los desastres naturales.*- El 21 de agosto se realizó esta actividad conmemorativa, a raíz de los desastres ocurridos el pasado 19 de septiembre de 2017 en México, con sede en el Instituto de Investigaciones Económicas. Se contó con testimonios de iniciativas ciudadanas tanto de rescatistas mexicanos como japoneses, y se abordó la literatura como herramienta para la auto reconstrucción tras este tipo de acontecimientos.
- *Conferencia “Medio siglo de Internet y sus aplicaciones”.*- Se impartió el 27 de agosto en la Sala de Videoconferencias del Instituto de Investigaciones Económicas, bajo la presencia del profesor emérito de la Universidad de Waseda, Hirochika Nakajima.
- *Conferencia anual de la Royal Geographical Society.*- Realizada del 26 de agosto al 5 de septiembre en Cardiff, Reino Unido. La coordinadora, Alicia Girón, participó con la ponencia titulada “Geography of Financial Flows from China to Africa”.
- *I Jornada de Estudios sobre Vietnam.*- Se realizó el 5 de septiembre y el 4 de octubre, en conjunto con el Instituto de Investigaciones Económicas y la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT). Contó con la presencia de diversos académicos y del embajador de Vietnam, Duong Nguyen Hoai. Tuviron lugar tres mesas destinadas a abarcar temas como las transformaciones geopolíticas, economía y sociedad y finalmente temas sociales de género y desigualdad, así como la diáspora vietnamita en el mundo. En el marco del mismo evento, se llevó a cabo una exposición artística de pintura al aire libre y se impartió un taller de lengua para acercar, por primera vez, el idioma vietnamita a los estudiantes de la ENALLT y de la UNAM.
- *Cine-debate de Estudios Africanos.*- En el marco del diplomado de Estudios sobre África, se hizo un cine-debate los días 7, 14 y 21 de septiembre y 5, 12, 19 y 26 de octubre. Esta actividad se realizó en colaboración entre el PUEAA y el Centro Universitario de Estudios Cinematográficos de la UNAM, en donde se buscó introducir al público general a la producción de películas que se realizan en África, con el objetivo de provocar un cambio de perspectiva sobre este continente. Este ciclo cinematográfico fue coordinado por Javier Sacristán por parte del PUEAA y Santiago Torres del CUEC.
- *Jornada de Estudios APEC.*- Tuvo lugar el 12 de septiembre, con sede en el Instituto de Investigaciones Económicas, y tuvo dos mesas de gran relevancia; durante la primera se discutieron tópicos: “APEC en la encrucijada: revaloración de su papel en la región”, mientras que en la segunda se abordaron temas como: “APEC y las contribuciones actuales”, así como un balance post 2020, dando un panorama de lo que se puede esperar a futuro de este instrumento de cooperación. La Jornada sirvió también como punto de reunión del Consorcio Mexicano de Centros de Estudios en el Área de Cooperación Económica Asia Pacífico, teniendo como participantes a diversos directores y académicos de distintas entidades universitarias.

- Conferencia “*El conflicto del Sáhara Occidental revisitado*”.- Se impartió el 17 de septiembre en la Coordinación de Humanidades, por el académico Isaías Barreñada, de la Universidad Complutense de Madrid. La discusión giró en torno del conflicto del Sahara, dando una perspectiva de crítica y análisis sobre el tema en cuestión.
- Conferencia “*Palestina y el Plan Trump*”.- Fue impartida en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM el 20 de septiembre, por Isaías Barreñada, profesor de la Universidad Complutense de Madrid. Sus principales ejes de debate fueron: la reforma política, los movimientos sociales y la sociedad civil en los países árabes; la política exterior española y europea, y los conflictos en Palestina-Israel y el Sahara Occidental.
- 18ª Semana Académica de la Facultad de Contaduría y Administración.- El 28 de septiembre la secretaria Académica del PUEAA, Vania De la Vega Shiota, participó con la conferencia magistral “¿Cómo contribuye la comunicación intercultural a resolver los retos de la Inversión Extranjera Directa? El caso de México y Japón”, moderó José Luis Maya.
- I Coloquio Internacional de Estudios Mexicanos y Japoneses.- Tuvo lugar los días 16 y 17 de octubre en el Centro de Estudios para Extranjeros (CEPE) y la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), respectivamente. El coloquio buscó fortalecer las relaciones académicas y culturales entre Japón y México a través del intercambio de conocimientos entre distintas universidades. Debido a ello, los temas del Coloquio fueron seleccionados para incluir tópicos fundamentales relacionados con esta asociación estratégica y de amistad, de acuerdo con eventos actuales en lo que se refiere a la relación bilateral. El objetivo general fue consolidar, mediante el esfuerzo conjunto de la UNAM con otras universidades japonesas, nexos capaces de crear áreas de oportunidad para la cooperación entre los estudiantes y los investigadores para ampliar los programas actuales e incluir nuevos y varios temas clave dentro de esta relación.
- Jornada de África Francófona: *Islam, Estado y nación en Senegal / Dandis a ambos lados del río del Congo*.- Se llevó a cabo el 18 de octubre por Javier Sacristán en la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT); estuvo conformada por diversas actividades, como danzas tradicionales de África Austral, karaokes, conferencias, presentaciones, cocina, poesías, debate y exposiciones. Esta serie de actividades dan a denotar la riqueza que posee el África Francófona y tienen el objetivo de difundir la cultura de este continente.
- Conferencia “*México en la Guerra Fría: el caso del Sahara Occidental*”.- El 7 de noviembre el PUEAA organizó esta conferencia en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, impartida por el embajador Andrés Ordóñez.
- XXXII Congreso Anual AMEI 2018.- El 19 de octubre, en el marco del XXXII Congreso Anual AMEI 2018, se presentó la Colección Universitaria de Estudios Asiáticos, moderada por Javier Sacristán, y la ponencia “Encuentro Trump Kim: impacto en la diplomacia internacional” (Mesa América del Norte y el TLCAN ante la entrada de Trump al poder) impartida por Alma Cervantes, delegada Administrativa del PUEAA. El 20 de octubre, en el mismo Congreso, participó Javier Sacristán,

encargado de educación continua del PUEAA, con la ponencia “México ante la Invasión Italiana a Etiopía”.

- *Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales.*- Realizado del 13 al 23 de noviembre en Buenos Aires, Argentina. El PUEAA participó en el Foro China y América Latina, en conjunto con la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires y la Academia China de Ciencias Sociales. La coordinadora del PUEAA, Alicia Girón, participó en la inauguración y como comentarista en el cierre del evento en la mesa sobre pensamiento social chino sobre América Latina.
- *Simposio Internacional: Mujeres por la igualdad, la liberación y el empoderamiento en México y Japón, 1888-2018.*- Se llevó a cabo del 21 al 23 de noviembre en la Sala Alfonso Reyes de El Colegio de México. Los asuntos tratados giraron en torno a Las mujeres y el poder, Las mujeres en el hogar, Mujeres en el trabajo, El género, el sexo y la violencia y Mujeres en artes y comunicación. El PUEAA apoyó con el pago de hospedaje para la ponente Chizuko Ueno.
- *Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2018.*- En esta Feria se llevó a cabo la presentación de publicaciones pertenecientes a la Colección Universitaria de Estudios Asiáticos. La Colección Coordinadas 2050 sobre estudios asiáticos también fue presentada en este evento. La visita a Guadalajara también hizo posible la reunión entre los directivos de los Centros de Estudios en el Área de Cooperación Económica Asia Pacífico.
- *Reconocimiento a Lothar Knauth y Alfredo Romero.*- En conjunto con la Coordinación de Humanidades, el 14 de noviembre se realizó la entrega del reconocimiento, por su gran trayectoria, a los pioneros de los estudios asiáticos en la UNAM, Alfredo Romero Castilla y Lothar Gunther Franz Knauth Muhling.
- *Asamblea General del Consejo para el Desarrollo de la Investigación en Ciencias Sociales en África (CODESRIA).*- Realizada del 17 al 21 de diciembre, dio lugar a una serie de reuniones con el objetivo de invitar y reunir a los investigadores de diferentes partes del continente africano, así como académicos no africanos a la realización de investigaciones innovadoras sobre los temas actuales que aquejan a África. En dichas reuniones participó la coordinadora del PUEAA, Alicia Girón.

DOCENCIA

En el transcurso del año se llevaron a cabo los diplomados en Estudios sobre Asia y en Estudios sobre África, así como el curso Pensando Irán: Historia, Arte y Cultura. El primero con un total de 126 horas y el segundo con 122 horas, mientras que el curso constó de 90 horas.

Diplomado en Estudios sobre Asia (cuarta edición)

Se llevó a cabo de febrero a noviembre y, por primera vez, se transmitió de manera remota a dos sedes alternas: la Escuela Nacional de Estudios Superiores Morelia (ENES Morelia) y el Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (ININEE).

En dos de las sesiones tuvieron participación las embajadas de Japón y de la India en México. También participaron especialistas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS), la Escuela Nacional de Lenguas Lingüística y Traducción, la Universidad de Guadalajara, El Colegio de México, la Universidad Anáhuac, la FES Aragón y la Universidad Autónoma de Nayarit.

El diplomado se dividió en cuatro módulos: Este de Asia (con submódulos China, Corea y Japón), Sureste de Asia, Sur de Asia y Medio Oriente.

Diplomado en Estudios sobre África (primera edición)

Se lleva a cabo de agosto de 2018 a mayo de 2019. Inició con una sesión introductoria abierta al público para promocionarlo; los especialistas hablaron sobre Nelson Mandela y la importancia de los estudios africanos en la actualidad.

Se contó con la participación de 18 alumnos y con especialistas del PUEAA, la FCPyS, el Tecnológico de Monterrey *campus* Estado de México, el Instituto de Investigaciones Económicas, El Colegio de México, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad de las Américas y el ECOES. Se dividió en distintos ejes temáticos para ampliar la comprensión de los alumnos sobre el continente africano y consta de seis módulos: Formación económica, política y social; Estado Nación y sistemas políticos contemporáneos; Integración y cooperación: los avatares de la diferencia en camino a la sostenibilidad continental y subregional; Diáspora y movilidad transnacional; Conflictos y derechos humanos; Cultura, sociedad y nuevas tecnologías.

También se contó con un seminario-taller de investigación para que los alumnos desarrollaran el ensayo para aprobar el diplomado.

Curso Pensando Irán: Historia, Arte y Cultura

Se realizó de agosto a noviembre en la Casa de las Humanidades. Contó con 41 alumnos y se dividió en tres módulos: 1) Historia y política, 2) Filosofía, religión y política y 3) Arte y cultura. Participaron especialistas del Instituto de Investigaciones Filológicas, la FCPyS, la UP, el INAH, la Universidad Pars, la ENES Morelia, la Universidad Autónoma de Madrid, el Centro de Cultura “Casa Lamm”, además de la participación de activistas políticos, cineastas, músicos e investigadores independientes.

Este curso se acompañó de la proyección de distintas películas de Irán, que fueron analizadas por especialistas del CUEC en compañía de los alumnos del curso.

Adicionalmente, los académicos del Programa imparten cursos en licenciatura y posgrado en las facultades de Economía y de Ciencias Políticas y Sociales, al tiempo que dirigen tesis en ambos niveles.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Durante este año nació el *Boletín PUEAA*, con 40 números publicados, en el cual se incluyen las actividades académicas, notas y artículos generados por el Programa para su blog y sección multimedia, así como notas de coyuntura y artículos sobre Asia y África seleccionados de diferentes fuentes nacionales e internacionales.

Tanto el *Boletín* como todas las actividades se difunden mediante la lista de correos electrónicos del PUEAA, conformada por mil 658 usuarios; vía su sitio web, que alcanzó 20 mil 742 visitas a sus diferentes páginas y a través de una constante campaña en sus cuentas de redes sociales: Facebook, pasó de 4 mil 838 a 8 mil 716 seguidores, con 625 publicaciones y un alcance promedio diario de mil 500 usuarios; Twitter, pasó de 613 a 982 seguidores, con 50 mil 308 impresiones promedio al mes, mil retuits y mil 778 me gusta en total; YouTube, pasó de 99 a 168 suscriptores, 22 videos publicados, 27 mil 500 impresiones, mil 700 visualizaciones y 9 mil 700 minutos de reproducción; e Instagram, pasó de 113 a 347 seguidores, con un total de 33 publicaciones.

También en otros medios universitarios como Radio UNAM; carrusel, eventos, agenda digital y redes sociales de la UNAM; página web, Agenda y redes sociales de la Coordinación de Humanidades, mamparas del *campus* universitario; redes sociales de Cechimex, ENALLT, CEPE, FCPS, ALADAA, entre otras. Cabe destacar la difusión mediante la página web y redes sociales de la Comisión Asia-Pacífico del Senado de la República; página web y redes sociales de México y la Cuenca del Pacífico; Embajada de Japón en México; Museo de las Culturas del Mundo.

Durante 2018, a través del sitio web del PUEAA, se difundieron las siguientes publicaciones: 16 entradas en la sección del blog, 15 entradas en la sección de multimedia y 25 números del *Boletín Semanal del PUEAA*. Se realizó la difusión de 34 actividades académicas organizadas por el Programa y siete presentaciones de libros. Se promovió la inscripción a los cursos y diplomados que ofrece el Programa y se dio a conocer la proyección de siete películas del Cine Debate, realizada en el marco del diplomado en Estudios sobre África.

De acuerdo con las métricas de Google Analytics, de enero a noviembre de 2018 la página web del PUEAA cuenta con 4 mil 423 usuarios y se han registrado 7 mil 856 sesiones. El número de visitas a páginas es de 20 mil 742, de las cuales la página de inicio representa 18 mil 625 visitas, le sigue la página de actividades del PUEAA con 866, se ubica en el tercer lugar Publicaciones con 246 y las secciones de Multimedia y el Blog representan en conjunto mil 174 visitas. El número de visitantes que llegan por primera vez a nuestro sitio web es de 4 mil 410 y los visitantes que lo hacen por segunda o más veces es de 798.

La distribución geográfica del tráfico de usuarios de nuestra página web proviene principalmente de México, con 3 mil 845 usuarios; el segundo lugar se encuentra Estados Unidos con 159 y en el tercer lugar se ubica Japón con 74 usuarios.

PRESENCIA EN MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Programas de televisión

- *Creadores Universitarios*. PUEAA, relación de México con Japón transmitido el 2 de diciembre de 2018 (coproducción UNAM-Televisa). Participaron: Alicia Girón, Coordinadora del PUEAA; Vania De la Vega Shiota, Secretaria Académica del PUEAA (<https://bit.ly/2AMyE94>)
- *Capital 21*. Transmitido el 12 de julio de 2018 por Global 21, programa en el que participó Juan Felipe López Aymes, miembro del Consejo Académico Asesor del

PUEAA para hablar sobre “Trump y Kim Jong Un más allá de la súper foto” Parte I. (<https://bit.ly/2zH6vka>). Parte II. (<https://bit.ly/2AP7bn1>)

Programas de radio

- *Perfiles*, coproducción de la Coordinación de Humanidades y Radio UNAM. Transmitido el lunes 19 de septiembre para presentar la caja de “Coordenadas 2050: Asia”. Participaron Vania De la Vega Shiota y Lukasz Czarnecki (<http://www.radio.unam.mx/album/perfiles/>)
- *En Buena Onda*, W Radio. Transmitido el 14 de agosto en el que Nayelli Moreno y el experto en la religión vudú, Marco Sekpon, asesores del PUEAA, nos cuentan cómo se relacionan el vudú africano con la santería que conocemos hoy en día (<https://bit.ly/2riOoOg>)
- *Primer Movimiento*, Radio UNAM. Audio: 148_Primer_Movimiento_M250718. Entrevista a Paulina Berumen realizada el 25 de julio donde menciona el Diplomado en Estudios sobre África (<https://bit.ly/2UbaMop>)

Ruedas de prensa

- TLCAN, sexta ronda de negociaciones: oportunidades para México. Organizada el 1 de febrero por el PUEAA, en Coordinación con la Dirección General de Comunicación Social. Participaron los doctores Alicia Girón, Juan Felipe López Aymes, Carlos Uscanga y Eduardo Roldán. En dicha conferencia consideraron que el desarrollo económico del país no se debe fincar en el Norte y exhortaron a aprovechar la coyuntura, no para apresurar acuerdos comerciales o económicos cuyas reglas pueden ser restrictivas, sino para que el gobierno cumpla un papel de mayor liderazgo (http://www.dgcs.unam.mx/boletin/bdboletin/2018_064.html)

Notas en Gaceta UNAM

- Reconocen a iniciadores de estudios asiáticos. Nota publicada el 29 de noviembre, donde se informa sobre la entrega de reconocimientos a Alfredo Romero y a Lothar Knauth, por parte de la Coordinación de Humanidades a través del PUEAA (<https://bit.ly/2rl7of6>)
- La Universidad en las relaciones México-China. Nota publicada el 5 de noviembre sobre la tercera edición del seminario Las Relaciones Sino-Mexicanas, organizado por la Academia China de Ciencias Sociales (CASS, por sus siglas en inglés), El Colegio de México y la UNAM (<https://bit.ly/2rjhw6B>)
- La UNAM, parte de la buena cooperación México-Japón. Nota publicada el 22 de octubre sobre el Coloquio de Estudios Mexicanos y Japonenses donde participaron autoridades y académicos de ambas naciones, como resultado de la misión que el PUEAA emprendió por varias universidades japonesas (<https://bit.ly/2J9ZgVf>)
- Solidaridad científica de México y Japón ante sismos. Nota publicada el 23 de agosto, acto conmemorativo del primer aniversario del movimiento telúrico que sacudió el 19 de septiembre de 2017 a varias zonas de México. Centrado en la prevención y reconstrucción frente a los sismos (<https://bit.ly/2Lo5MqV>)

Boletines DGCS-UNAM

- 20 de octubre. UNAM, parte de la creciente cooperación entre México y Japón (<https://bit.ly/2R1hgDW>)
- 1 de febrero. México debe mejorar comercio con Asia: académicos de la UNAM (<https://bit.ly/2soavdT>)

Página web CEM-China

- 30 de octubre de 2018. Las relaciones México y China en la nueva era. Nota sobre tercer Seminario Las Relaciones Sino-Mexicanas, organizado por la Academia China de Ciencias Sociales (CASS, por sus siglas en inglés), el Colegio de México y la UNAM (<https://bit.ly/2SGQpP8>)

Página web UNAM Boston

- 9 de noviembre de 2018. Centros de Estudios Mexicanos, proyecto fundamental de la UNAM. Entrevista a la Dra. Alicia Girón durante su visita a la sede de la UNAM Boston (<https://bit.ly/2QbYcqH>)

Notas en periódicos, radio, televisión y agencias de noticias

- 18 de noviembre de 2018. *Crónica al Momento*. “La relación México-Japón sigue creciendo en industria y la cultura”: Vania De la Vega
- 17 de noviembre de 2018. *Diario Chosun Ilbo*. “Corea del Sur, que superó la crisis económica, puede ser un buen ejemplo para México” (<https://bit.ly/2QAEkNc>)
- 13 de mayo de 2018. *El Herald de México*. “India se queda sin mujeres. El caso chino” (<https://bit.ly/2EgdmEM>)
- 1 de febrero de 2018. *Azteca Digital*. “Especialistas ven altas posibilidades de lograr acuerdo sobre TLCAN” (<https://bit.ly/2r3bUh8>)
- 1 de febrero de 2018. *Excélsior*. “México debe fortalecer comercio con Asia: académicos” (<https://bit.ly/2r6YLUo>)
- 1 de febrero de 2018. *Notimex*. “Especialistas ven altas posibilidades de lograr acuerdo sobre TLCAN” (<https://bit.ly/2HUuaTr>)
- 1 de febrero de 2018. *20 Minutos*. “Especialistas ven altas posibilidades de lograr acuerdo sobre TLCAN” (<https://bit.ly/2Hy6XXG>)

Diseño

Se establecieron como objetivos diseñar y difundir material gráfico para diferentes eventos organizados por el Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África. El medio como soporte más utilizado es el cartel, medio publicitario que funge como medio de información con el objetivo de atrapar la atención dejando un mensaje claro al espectador.

Además del cartel como principal medio de difusión, se derivan otros soportes de divulgación visual como lo son: *banners* para el portal UNAM, para la agenda digital de la Coordinación de Humanidades, *slider* para sitio web, formatos para impresión en *Gaceta UNAM*, folletos, dípticos, trípticos y suvenires.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Misión Académica a Japón

Del 16 al 30 de marzo se realizó una Misión Académica a Japón, en la que se realizaron diversas visitas a universidades japonesas como las de Hiroshima, de Kioto, de Kobe, Nanzan, de Nagoya, Meisei, Meiji, de Sophia, de Waseda, de Tokio de Estudios Extranjeros y el Centro Internacional de Investigación para Estudios Japoneses, con el objetivo de profundizar los lazos entre la UNAM y las entidades académicas de Japón.

Misión Académica a Boston

Del 25 de septiembre al 1° de octubre tuvo lugar la Misión Académica a Boston, en la que se visitaron diversas instituciones sede para gestionar reuniones académicas con universidades de la región, como la de Massachusetts. Durante el viaje académico también se contó con una reunión en la Universidad de Harvard, donde se desarrollaron una serie de actividades académicas con el fin de impulsar la discusión académica sobre temas asiáticos y así lograr un mayor fomento en la generación de estos.

Misión Académica a China y Corea

Del 29 al 31 de octubre tuvo lugar la Misión Académica a China y Corea. El contacto principal se hizo a través del Centro de Estudios Mexicanos en Beijing, China, sede del Seminario UNAM-CASS-Colmex, realizado el 23 y 24 de octubre. El primer Seminario contó con la ponencia de Alicia Girón con el tema de las “Reformas Financieras y un Nuevo Banco de Desarrollo entre China y México”. El segundo día tuvo la presencia de Vania De la Vega Shiota como moderadora en la sesión de “Innovación tecnológica”. Durante esta Misión se realizaron visitas y reuniones de planeación con el personal de la Embajada de México en la República de Corea, al tiempo que se buscó fortalecer los lazos con las diversas universidades de este país para establecer convenios o acuerdos orientados a facilitar y promover un mayor intercambio académico. Se llevaron a cabo visitas a cinco de estas instituciones de las cuales se pueden señalar: Hankuk University of Foreign Studies Seoul, Universidad de Corea (Korea University), Academy of Korean Studies y Seoul National University.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Alicia Girón González recibió un reconocimiento por su participación como integrante de la Mesa de Atención de Asuntos de Seguridad (UNAM).

Vania De la Vega Shiota González fue distinguida con la medalla por 10 años de labor docente en la UNAM y con la distinción a la excelencia académica por la Universidad Anáhuac México *campus* Sur.

INFRAESTRUCTURA

Actualmente las oficinas del PUEAA se encuentran ubicadas la calle Filosofía y Letras No. 88, Colonia Copilco Universidad, C.P. 04360, Ciudad de México, CDMX.

Las instalaciones cuentan con tres espacios principales: oficina de la Coordinación, biblioteca y el área de trabajo operativo. Durante el 2018 se habilitó y equipó la Sala de Juntas en el patio de la Casa Copilco.

Se adquirió una cámara fotográfica Canon Eos Rebel T7.

